

Febrero 1971

Editora: LIGA DE EDUCACION Y CULTURA

Director: Juan Leibar Guridi

Apdo. 23 - Tel. 792246 - MONDRAGON (Guipúzcoa)

Redacción y Administración:

ESCUELA PROFESIONAL POLITECNICA DE MONDRAGON

Ind. Gráf. Goyerri - Avda. Antigua, 19 - ZUMARRAGA

Dep. Legal S. S. 57-1970

Núm. 126

EMBRUJOS MAGICOS

A la vista de ciertas reacciones y fenómenos sociales de no poca repercusión, con tan poca o nula motivación, rememora uno las historietas infantiles de otros tiempos que echara en olvido al madurar: los brujos y sus embrujos. De hecho en nuestros días hay que reconocer que ciertos términos tienen virtualidad efectiva de pasados embrujos mágicos.

Tal parece acontecer hoy con el término REVOLUCION, cuya apelación y resonancia parece descomponer a todos al margen o por encima de toda otra actitud que pudiera reclamar la reflexión o un análisis discreto de las circunstancias. Algo de esto hemos podido detectar en nuestro propio ambiente cooperativo y en un contingente humano constituido por hipersensibles y, hasta cierto grado, irresponsables, a quienes tal vez pudiera disculparse a la vista y ante el examen de quienes lo constituían, que llamándoles chiquillos o chiquillas no les quisié-lamos ofender. Mejor les calificaríamos de víctimas en cuentos de brujos o de embrujos míticos algo más ampliamente compartidos, fatalmente.

En realidad no cabía sospechar tuvieran impacto en contingentes humanos sanos, normales, medianamente formados o informados. En todo caso era de esperar, y así ha sido en efecto, que el contingente más numeroso o al menos muy nutrido de personas con conciencia social madura y de los curtidos en una lucha mantenida con tensión, los concientizará o los recuperará en sus desmayos o devaneos momentáneos, como efecti-

vamente así ha acontecido, como lo han demostrado palpablemente las decisiones adoptadas en solemnes Juntas Generales con un respaldo, que no deja lugar a dudas sobre la firme y madura voluntad social, y que, para los anales de nuestro movimiento cooperativo, merecerán figurar como etapas de notable progreso.

En ocasiones precedentes hemos hecho referencia en estas páginas a «diarreas» de ideas, en cuyo diagnóstico ulterior tal vez pudiera llegarse a algo más para reconocer en el campo cooperativista sujetos que han podido encontrarse equivocadamente buscando o tratando de aportar lo que no se les puede dar y lo que tampoco puede apetecerse. Con esto no queremos significar otra cosa que lo correcto y lo humano tal como todo ello se ha concebido para relación y convivencia cooperativa por propia decisión de sus participantes, no concuerda con los juegos que se han pretendido. Hasta pueden ser válidos o aceptables en otros supuestos. En aras de la libertad se ha de admitir que unos rechacen de plano a tales protagonistas como también los mismos busquen realizarse con quienes los desearen o los toleraren. Necesitan órbita para no ser fuerzas errantes y puramente negativas.

Orbita vital

El régimen cooperativo es un régimen comunitario, es por ello «régimen de libertad» por encima de todo, pero de libertad no de sujetos solitarios sino solidarios, es decir de «libertad institucionalizada». La libertad constituye un «valor básico», pero también es incuestionablemente valor básico «la comunidad»,
la convivencia, la cooperación, la precisa
e indispensable para corregir las carencias individuales, para promover reciprocidades ineludibles y por ello tal que se
perfeccione con la aportación individual
y que a su vez potencie a cada uno de
cuantos se integraren o se vincularen.
Todo esto comporta la promoción y la
adopción libremente concertada y colectivamente aceptada de unas normas, de
unos objetivos o plan de acción.

Otra cosa sería «libertad libertaria», que no vamos a descartarla más que en cuanto no vamos a poder conjugarla con lo que hemos llamado «libertad institu-

cionalizada».

Quienes tuvieran fórmulas para aplicarlas en forma tal que o no afectara a otros y por tanto pudiera exigírseles que se mantuvieran impasibles o caso de afectarles les pudieran compensarlos en todo caso sus efectos negativos pueden dar paso a sus ideas felices donde fuera viable. Desde luego que si hasta el presente pudieran abrigar tales esperanzas al amparo de la posición cooperativista, deben haber comprendido que los cooperativistas saben valorar la libertad, saben concertarla en forma tal que constituya clima de auténtica promoción humana y social, como sin duda lo demuestran los hechos. «Obras son amores y no buenas razones». Sobran testimonios personales y colectivos que abonan las precedentes afirmaciones. Nuestra política no es tal que no crea, ni organice el desarrollo del país y la promoción de sus hombres, que no había que llamarla política sino retórica. Nunca ha sido la retórica lo que ha destacado a los hombres de nuestra tierra y los aficionados a tal y los virtuosos de la palabra y, tal vez, los afectados por diarrea de palabras más que de hechos sufran un rechazo espontáneo.

Sin complejos

Tenemos muchos defectos, debemos mejorarnos hoy y mañana y siempre: no podemos presumir de haber alcanzado metas que signifiquen término, parada y fonda, instalación burguesa y disculpa para mantenernos tensos en los procesos

de transformación socio-económica honda que precisa nuestro pueblo, espera y desea todo el mundo; nuestra solidaridad no puede ser de sombra de campanario, pero tampoco de estepa en la que el individuo queda sin referencias concretas, singulares, que digan algo a su corazón.

La lucha no nos ha encogido por lo que pudiera tener de exigencia, de esfuerzo mantenido, aunque sí de destrucción irreparable, de paz inasequible.

Por eso hemos centrado la atención en torno a la convocatoria o mensaje de SOLIDARIDAD a fin de que la opción de hacer y de progresar sea para todos. La SOLIDARIDAD hemos complementado e identificado con el COMPROMISO y el DESARROLLO. Pero es ineludible el COM-PROMISO, y el tal compromiso entraña unas normas de relación y de acción. Lleva consigo, como es obvio, unas limitaciones en escala individual, si bien perfectamente compensadas en escala comunitaria. Pero COMUNIDAD o SOLIDA-RIDAD no son términos vacíos o puramente decorativos. Son la clave de la CONVIVENCIA, y nuestra convivencia de hoy no es algo puramente episódico sino GARANTIA DE LA CONVIVENCIA DEL FUTURO. Es difícil en nuestras condiciones poder conformarnos con tantas frustraciones humanas y sociales de tantas ESPERANZAS Y PROMESAS, conformarnos con la paz y la convivencia con capacidad de futuro por mucha bella retórica con la que se quisiera presentársenos.

Ciertas impaciencias que desearíamos podernos explicar o disculpar implican tales matices que realmente no lo logramos. De no sospechar profundas u ocultas conciencias de culpabilidad no sabemos explicarnos la insensata impaciencia de algunos, y menos aún, sin recurrir a raros complejos de inferioridad, que habían de requerir las providencias de psiquiatras, la obsesión de otros por simples signos externos, más formales que reales y efectivos, para su identificación como hombres de pro.

Tal vez se dé de todo, desde embrujos mágicos a complejos de culpabilidad, de inferioridad, y sólo nos falte HOM-BRIA, es decir, MADUREZ.

Escalas de solidaridad

No es algo puramente hipotético el riesgo de «aburguesamiento»: es algo a

que estamos expuestos todos.

Tampoco vamos a decir que el aburguesamiento no entraña más que riesgos y nada hay que ver en la corriente que nos impulsa a ello más que defectuoso. Encierra esa tendencia un impulso de progreso: entendamos bien: no es simplemente fuerza que desemboca en progreso aun cuando el progreso debe poder contener «elementos» o «factores» de que no puede estar desprovisto el «aburguesamiento». Diríamos dejando a salvo lo que en todo caso debiera de entrañar una «solidaridad» bien entendida: la precisa para que hiciera del hombre no una bestia solitaria, a lo más «emparejada», sino un sujeto solidario.

Lo que significa precisamente al sujeto «solidario» es su conformidad para disfrutar y vivir a una con otros, necesitando compartir con otros su vida, sus opciones, sus satisfacciones como tam-

bién sus carencias.

¿No es fácil de determinar desde dónde hasta dónde debe alcanzar el círculo de cuantos uno necesitare que compartieran su suerte, su dicha, sus preocupaciones?

Realmente no es fácil de concretar.

Quien tiende a perseguir y buscar soluciones y satisfacciones por la única vía de ver o medir solamente lo que por sí y ante sí puede hacer, ya lo concretar situándose en virtud de dicho criterio fuera de la órbita de solidaridad humana.

No vamos a decir que los cooperativistas estamos exentos de ello por mucho que tengamos en labios la palabra solidaridad. ¿De qué, con quiénes o con cuántos? ¡Cuánto solidario burgués! o icuánto burqués camuflado!

Hambre

Ahora y aquí, en nuestro mundo, hay gente que pasa hambre. Un hambre entretenida hace largo tiempo a fuerza de comer poco y mal. Un hambre que engendra la fatídica amistad de la lenta

muerte de cada día..., hasta el último bostezo. Un hambre que hace del vivir una muerte constante. Un hambre que ni tú ni yo hemos experimentado nunca.

Pasar hambre es una experiencia muy lejana para nosotros. Muy lejana si «del nosotros» hacemos un ombligo solitario y aislado. Muy próximo, pero, si «del nosotros» hacemos una causa común con todas y cada una de las personas de nuestro mundo en la «lucha» por la convivencia y el progreso.

Esta hambre «nuestra» en la piel, claro, de mis semejantes, se convierte dentro de mí en un dolor sordo que me tortura y me concentra. Pero, eso no es

todo.

Ahora y aquí, en nuestro mundo, hay gente gruesa de tanto comer. Grasa mantenida a fuerza de comer mucho y exquisitamente. Una grasa insultante que engendra la sinuosa amistad de constante placer de cada día..., hasta el último banquetazo pantagruélico. Una grasa que hace del vivir una blasfemia permanente. Una grasa que tú y yo (¿quizás?), no hemos experimentado nunca.

Ombligo solitario y aislado

Vivir comiendo mucho es una experiencia quizás muy lejana a nosotros. Lejana si del «nosotros» hacemos un ombligo aislado y solitario. Experiencia próxima, pero, si del «nosotros» hacemos una culpa común con todas y cada una de las personas de nuestro mundo, que ponen obstáculos a la convivencia y al progreso.

Esta grasa «nuestra» bajo la piel de mis semejantes, se convierte en mi interior en una ira excitante y encolerizadora, que yo bien querría que fuese mía hasta el último momento.

Aun resta para decir que:

Ahora y aquí, en nuestro mundo, hay gente que come, simplemente, y que tiene tiempo de darse cuenta del hambre y de la grasa. Que quizás no vive del todo tranquila, y que se pregunta qué

puede hacer.

Es necesario darse cuenta y saber, como primera lección que, quieran hacerlo público o no, el hombre es cosa querida, mantenida y trabajada, para que dure largamente y profundamente. Y quienes procuran que esto siga así son todos aquellos que viven llenos de grasa, pues todos sabemos que:

> Hay personas que comen, las hay que no comen, y las hay que no dejan comer.

Cada año suman cuarenta millones las personas que mueren de hambre o —digámoslo claro— a quienes se mata por falta de alimentos. Y esos pobrecitos—así son nombrados—, claro, son unos desgraciados y unos infelices que no han hecho ni bien ni mal. Se puede decir

que no nos importa.

¿Entonces, quién tiene su culpa? No lo sabemos. Pero si descubrimos que en todas las guerras que hay hoy —Vietnam, Angola, Palestina, India—, los fuertes, es decir, americanos, portugueses, israelitas, Gobiernos del Norte de Sudán, se dedican como arma de guerra, a destruir sistemáticamente las cosechas y plantaciones de sus enemigos, unos con sistemas clásicos como el fuego y otros con métodos más modernos como las armas bacteriológicas, que deshacen por muchos años toda posibilidad de cultivar tierras, decididos a producir la muerte por el hambre.

Si también descubrimos que, por el mundo, los grandes comerciantes se dedican a destruir cantidad de alimentos, frutas, leche..., todo para que no bajen los precios de los productos, mientras no lejos de ellos la gente muere de hambre.

Si descubrimos que millones de hombres trabajan en condiciones indignas y que son salarios de miseria, hemos comprendido por qué hay gente que muere

de hambre.

Si sabemos que en muchos lugares la discriminación racial y los prejuicios sociales mantienen muchos hombres en la imposibilidad de encontrar trabajo, también comprenderemos por qué hay hambre

Si pensamos que, en general, sólo somos sensibles a este problema cuando ya estamos bien hartos y si algo hacemos es dar sobras o lo que nos molesta, en un momento de sentimentalismo, sin una dimensión de verdadera justicia humana, comprenderemos por qué siempre habrá hambre. Si además pensamos que, cuando los que tienen hambre gritan con poca fuerza: ¡queremos vivir!, se les arroja unas cuantas toneladas de bombas para que callen, sabremos que nos hemos equivocado a la hora de preparar el almacén de comida de la humanidad, quizás porque en vez de alimentos hemos almacenado cañones y cohetes, muy bien condimentados con salsa atómica.

Si pensamos que, a pesar de que hace muchos años la Campaña Mundial contra el Hambre y otros organismos similares dedican millones de pesetas para solucionar este problema, el problema no se resuelve, nos daremos cuenta que muchos otros organismos hacen todo lo contrario, manteniendo el Hambre en el Mundo, de la cual viven unos no pocos avispados.

Si pensamos lo que podríamos hacer y aún no hemos hecho para colaborar a la resolución de este problema, y quisiéramos hacerlo, quizás dormiríamos menos tranquilos, porque si no, tal como dice Helder Cámara, «si más de media humanidad muere de hambre, la otra mitad morirá de sueño, desvelada de miedo, pensando en lo que harán un día los que ahora mueren de hambre».

Ver mas cerca la realidad

Esta realidad la vemos un tanto lejana de nosotros.

Sin embargo, que bien cerca la tenemos.

Toda ella con las variantes que nunca serán más que variantes insignificantes, está compartida por cuantos viven cerrados en sí o vueltos a sí mismos.

Solidaridad en la boca, caprichos de todo género entre manos, ambiciones de hacerse ricos o al menos sin poder contener las costumbres de los ricos en lo que tales costumbres pudieran tener de mayor alcance que es lo que realmente comporta de «insolidaridad»: el simple empeño de parecerse a otros ricos no es solidaridad por mucho que se quiera adornar.

«No nos llega», se oye decir, pero lo que se calla es por qué y a qué no nos llega para empeñarnos en tanta prisa.

«Se gana poco», pero no nos pregun-

tamos cuánto pueden o de hecho ganan otros. ¿Es viable o en qué escala de solidaridad es factible nuestro nivel?

¿Qué márgenes tiene aplicables hacia arriba el salario corrientemente aplicado? ¿Qué promesas o perspectivas de opciones a través del desarrollo real ofrece nuestro sistema a quienes desearen poder trabajar en otras condiciones distintas de las que tienen?

¿Se preguntan algo de esto guienes

han accedido a nuestro régimen cooperativo o sólo piensan que para ellos ya no cuenta más que lo que cuanto antes y como sea pudieran disfrutar?

¿Que otros nos ayuden, nos presten dinero, cooperen para que nosotros no debamos pensar ni sentir nada más que lo que nos vendría bien y pudiéramos llevar a casa despreocupándonos de más desarrollo que no fuera el que consiste en abultar la cartera semanal?

EPPRINTED AND PROPERTIES AND PROPER

DATOS QUE HACEN PENSAR

Hemos leído: Opulencia en Nueva York. Y también en nuestros pueblos; según dónde y para quiénes; de ordinario nada de eso en centros públicos, tales como hospitales.

En Nueva York, nos informan, hay aproximadamente 40.000 restaurantes de primera, y también infinidad de organizaciones que se dedican exclusivamente a hacer banquetes—ellos los llaman «Partys»— de alta y mediana categoría. ¿Para qué volumen de población? ¿Cuántas cafeterías, bares, restaurantes, salas de fiesta entre nosotros? ¿Para qué población?

Trabajan los siete días de la semana, en general tienen diez salones lujosamente decorados que permiten realizar simultáneamente diez reuniones, con una capacidad de 300 a 600 personas cada una. El trabajo es continuo, y el precio de los banquetes oscila entre los 15.000 y 60.000 dólares —es decir, de 1.050.000 a 4.200.000 ptas.—Aquí cierto tipo de gastos acostumbramos a no airear, casi todos solemos tender a ser muy discretos delante de los «menores» para no airearlos: sólo se suelen comentar los gastos menudos de la compra de cada día, del cesto del mercado aun cuando en el cesto vayan los de otra procedencia.

Según la cantidad de personas y la calidad del servicio que se ofrece, suele ir el presupuesto del banquete en Nueva York. Un banquete típico en Nueva York consta de tres partes o secciones, en las que los comensales no comen, sino que devoran. Veámoslo. Primera parte. Se llama «Hot Disch» y se considera como un aperitivo. Va acompañado de bebidas alcohólicas. Se preparan varias mesas en círculo. Hay fuentes con pastas preparadas a la americana, otras con guisados calientes de carne o mariscos, otras con pescado frío, caviar, salmón ahumado, ensaladas de verduras y macedonia de frutas. Todo exquisitamente decorado. Y aún, a gusto del consumidor, se sirven platos de carne caliente, frita y «pavos». Segunda parte. Es la cena propiamente dicha que consiste en los cuatro platos tradicionales: entrada de frutas, sopa o ensalada, «roast beef» con verduras y dos clases de postres con champaña incorporado. Tercera parte. Acabada la cena, se pasa aún a una tercera sala donde han preparado otro "Hot Disch» lujosamente decorado, con todas las mesas llenas de la gama más variada de tartas, pasteles, cremas, helados y frutas. También se sirve café y licores digestivos.

Una vez acabado el banquete, generalmente quedan restos intocados en las 3 secciones, que se tiran a la basura. Se calcula aproximadamente que si un banquete ha costado 5.000 dólares, se tiran más o menos 8 a 10.000 dólares de comida a la basura, o sea de 560 a 700.000 ptas. Pan, carne, ensalada, pescado y pasteles, que ni tan solo se han tocado.

La mayoría de esa gente que come hasta el vómito y después aún se permite el

lujo de tirar gran parte de la comida, tiene capitales invertidos en países sudamericanos, muchos de ellos en una situación de completo subdesarrollo, como por ejemplo Bolivia, donde el término medio de vida de un obrero minero es de 35 años, debido al exceso de trabajo y a la desnutrición. O en el Noroeste de Brasil, donde de cada 1.000 niños que nacen, mueren 200 a causa de subalimentación.

Pero no es necesario salir de la misma Nueva York, porque a muy pocas calles de donde se hacen esos excesos, hay un mundo de miseria formado por negros y latinos, que padecen hambre y pobreza. También se encuentran niños marcados con el signo de la desnutrición. Se podría afirmar que la pobreza de este Tercer Mundo de Nueva York es más nefasta que la de muchos países latino-americanos, porque a ella se le ha de añadir la miseria moral, la droga, el resentimiento y la agresividad, que están latentes en esta pobre gente propensa constantemente al crimen.

En Estados Unidos hay unos treinta millones de pobres. Y ahora nos podríamos preguntar, ¿qué sucederá en el resto del mundo si eso ocurre en uno de los Estados más ricos y desarrollados de la tierra?

Y si eso pasa en una nación donde la renta per cápita es de 4.400 dólares anuales, ¿qué pasará en regiones, como Noroeste de Brasil, donde en muchos estados llega justo a 30 dólares anuales?

REFLEXIONES

Todas las que queramos sobre nosotros, nuestro pueblo o país. Con escala de solidaridad o sin escala. Situándonos en la respectiva casa o la cafetería o sala de fiesta, que todo eso lo tenemos y más o menos casi todos llegamos a algo o a todo eso. ¿Qué es poco, qué es justo, qué es decente, qué es lo humano, qué es lo solidario o compartible? ¿Con cuántos? Los desarrollos ajenos, ¿cómo se pueden obtener mejor? ¿En qué niveles de confort o comodidad podemos o deberemos plantearnos el problema de desarrollo ajeno?

NOTA DE LA DIRECCION

Muchos de nuestros lectores nos reclaman números atrasados de la revista T. U. (antes «COOPERACION»).

Sin embargo, en este momento nos hemos quedado sin los números 18 (Febrero 1962), 28 (Diciembre 1962), 36 (Agosto 1963), 85 (Septiembre 1967), además de los 13 primeros números editados en ciclostil.

Rogamos, sobre todo a nuestros suscriptores veteranos y a los Jefes de Personal de las Cooperativas, que si entre sus «sobras» encuentran alguno de los citados ejemplares, los recibiríamos muy gustosos.

SERVICIOS MEDICOS

MOVIMIENTO DE ENFERMERIA Y DEL ABSENTISMO ACUMULADO DE LAS EMPRESAS COOPERATIVAS ASOCIADAS A «LAGUN-ARO» DURANTE EL MES DE ENERO DE 1971.

Número de socios de las Cooperativas que se citan	8.344
Número total de heridos	427
Número de heridos que han causado baja	6.257
Horas perdidas por causa de ACCIDENTE	0.207
Número de bajas causadas por ACCIDENTE IN-ITINERE	6
Horas perdidas por ACCIDENTE «IN-ITINERE»	1.123
COSTO por todos los ACCIDENTES	1.344.829
Número de bajas por ENFERMEDAD	446
Horas perdidas por causa de ENFERMEDAD	41.094
Horas perdidas por VARIOS	10.325

CUADRO DE BAJAS E INDICES Y ABSENTISMO

INDICES ESTIM. NO	RMALES	AC	CIDE	NTE	(0,25-0	,75)	ENFERM	EDAD (1,7	5-2,25)	Varios (0	,25-0,5
EMPRESAS	N.º de heridos	Bajas accid.	Horas perdid. accld.	Bajas In-Itin	Horas perdid. In-Itin.	Indice Absen- tismo	Bajas Enfer- medad	Horas perdidas Enferm.	Indice Enfer- medad	Hores perdides Varies	Indice Absen- tismo
CAJA LABORAL	0	0	0	0	0	0.00	9	618	1,26	0	0,00
JLGOR	160	4	783	1	180	0.25	115	8.894	2,43	1.926	0,52
UNCOR	14	0	0	0	0	0.00	24	1.677	2,77	305	0,50
ARRASATE	8	3	141	0	0	0.32	13	1.448	3,37	141	0,32
IGA de E. y C.	0	0	0	0	0	0.00	1	184	2,17	0	0,00
JRSSA	10	2	643	1	93	1,71	15	1.310	3,06	380	0,88
ANA	2	2	391	2	291	6.33	4	347	3,22	0	0,00
JLMA	5	2	77	0	0	0.16	4	459	0.97	511	1,08
/ICON	1	0	195	0	0	2.65	3	318	4,33	12	0.16
OPRECI	14	1	184	0	0	0.17	4	2.177	2,01	1.395	1,30
ORALUCE	14	2	336	1	24	1.42	4	352	1,39	203	0,80
NARA	5	1	202	Ó	0	1.18	1	406	2,37	137	0,80
DERLAN	11	1	30	0	0	0.04	27	1.528	2.08	186	0,25
MPRECI	11	1	154	0	0	0.68	7	346	1,52	142	0.63
RIZAR	22	4	113	0	0	0.33	17	1.937	5,81	526	1.57
GURIA	10	1	487	0	0	1.31	12	1.506	4.07	229	0.61
OIZPER	2	0	0	0	0	0.00	6	287	1.88	138	0.90
OLSAM	4	1	100	0	0	0,53	9	776	4.17	76	0.4
MATRICI		0		0	0	0.00	9	230	0.73	254	0.8
AJO	27		0	0	0	0,00	7	702	3.06	0	0.0
RONA	0	0	342	0	186	2,38	3	297	1,34	199	0.90
COINMA	0	0		0	0	0.00	5	632	5.93	133	1.24
ACCITOTAGE	0	0	0	0	0	0.00	28	1.700	2,33	545	0.74
AGELECTRO	4				0	1.16	1	13	0.19	20	0,30
ANTALAITZ	7	0	77	0	0	0.00	4	824	3,19	120	0.4
PANONA y EUSK.	5	0	0				20	2.485	3.37	265	0.3
DANOBAT GOITI	6	1	197	0	0	0,26	4	529	4.16	76	0,59
10111	0	2	373	0	0	2,93	3	291	3.09	44	0.4
MATZ-EREKA COVIMAR	6	0	0	0	0	0,00	3	291	3,09	****	0,40
OVIMAR	2	- 2	140	-		0.04	5	573	3.51	123	0.7
ITAMARE	8	1	19	0	0	0.01		2.509	3,35	501	0,6
MAT	20	1	242	0	0	0,31	20		2,51	208	1,3
LKARGO	12	1	176	0	0	1,16	4	381		0	0.0
MPO-POYAM	4	2	336	0	0	1,97	6		1,40	0	0.0
REDU	5	0	0	0	0	0,00	3	184	2,39	52	1.0
ATZ	0	1	8	0	0	0,16	3	223	4,46		
· OHANDIANO	2	- 1	44	0	0	0.74	4	180	3,03	41	0,6
SAN IOSE	5	1	0	0	184	3,10	3	304	5,13	6	0,1
ZARRAITZ	3	3	216	0	0	1,20	11	974	5,41	103	0,5
G. ELKAR	0	0	0	0	0	0,00	2	127	2,31	0	0,0
JRBEA	11	2	193	1	165	0,80	15	2.395	5,42	954	2,1
UMAI	3	.0	0	0	0	0,00	2	73	1,02	220	3,0
UBIOLA	0	0	0	0	0	0,00	3	280	4,65	0	0,0
CICA	1	0	0	0	0	0,00	4	192	3,40	8	0,1
ITOGR. DANONA	0	0	0	0	0	0,00	1	186	2,50	40	0,5
GAZTELU	0	1	198	0	0	5,69	1	0	0,00	105	3,0
				0	4 400	0.00	446	41.094	2.90	10.325	0.6
TOTAL MEDIA:	427	46	6.257	6	1.123	0,88	446	41.094	2,50	10.020	0,0

Empresas que han superado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de ENFERMEDAD (1,75-2,25): ULGOR, FUNCOR. ARRASATE, URSSA, LANA, VICON, ENARA, IRIZAR, GURIA, TOLSAM, TAJO, COINMA, GOR, FUNCOR, ARRASATE, URSSA, LANA, VICON, ENARA, IRIZAR, GURIA, TOLSAM, TAJO, COINMA, FAGELECTRO, DANONA-EUSKALDUNA, DANOBAT, GOITI, MATZ-EREKA, CITAMARE, AMAT, ALKARGO, EREDU, BATZ, T. OCHADIANO, C. SAN JOSE, IZARRAITZ, A. G. ELKAR, ORBEA, ZUBIOLA, CICA, LITOGRAFIA DANONA.

Empresas que han sobrepasado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de ACCIDENTE (0.25-0,75): URSSA, LANA, VICON, SORALUCE, ENARA, GURIA, ORONA, SANTALAITZ, GOITI, ALKARGO, AMPO-PO-YAM, C. SAN JOSE, IZARRAITZ, ORBEA, GAZTELU.

Empresas que han superado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de VARIOS (0,25-0,50): ULGOR, URSSA, ULMA, COPRECI, SOPALUCE, ENARA, IRIZAR, GOIZPER, MATRICI, ORONA, COINMA, ALKARGO, BATZ, ORBEA, ZUMAI, GAZTELU.

Empresas que han superado el índice de FRECUENCIA aconsejable (40); GAZTELU (287), BATZ (200), LANA (188), ORONA (181), T. OCHANDIANO (168), IZARRATIZ (166), GOITI (157), IRIZAR (120), AMPO-POYAM (117), SORALUCE (79), ARRASATE (69), ALKARGO (66), CITAMARE (61), ENARA (58), TOLSAM (53), DANOBAT (47), URSSA (46), ORBEA (45), IMPRECI (44), ULMA (42).

Empresas que han superado el índice de GRAVEDAD aconsejable (0,50): GAZTELU (7,12), LANA (4,53), GOITI (3,67), VICON (3,27), AMPO-POYAM (2,52), ORONA (1,98), URSSA (1,86), SORALUCE (1,66), GURIA (1,62), IZARRAITZ (1,50), ENARA (1,46), ALKARGO (1,45), SANTALAITZ (1,46), T. OCHANDIANO (0,92), IMPRECI (0,85), TOLSAM (0,67), ORBEA (0,54).

Lecciones prácticas

de solidaridad

Extractado de la MEMORIA de LAGUN-ARO 1970 ofrecemos a nuestros lectores los DATOS de por sí elocuentes de una realidad significativa y prometedora de SOLIDA-RIDAD INTERCOOPERATIVA; los términos en que se ha efectuado la transferencia de recursos para cubrir los déficit de unas prestaciones responsablemente aplicadas mediante economías que en otros han podido obtenerse por haber sido más propicio el destino con los otros; por encima de las fatalidades impera la cordura y, sobre todo, la auténtica solidaridad que no es algo que desplaza, antes bien presupone una libertad responsable en todos.

De la Memoria de Lagun - Aro

Á la MEMORIA DE LAGUN-ARO ha seguido sin ninguna dilación de tiempo, si es que no ha coincidido en fechas de su aparición, la de CAJA LABORAL POPULAR, como siempre perfectamente editada.

Nosotros vamos a transcribir en el Boletín aquellas partes de la MEMORIA DE LA-GUN-ARO que pueden tener amplio interés en la escala en que se distribuye o se recibe este Boletín.

Así se incluye en este número, lo siguiente:

4.- Solidaridad Cooperativa

Transferencia de cuotas entre COOPERATIVAS para compensar prestaciones

41 Asistencia Sanitaria

		T, I ASISTOIIGIA	Odinicalia	
	25 aportan			28 reciben
CAJA LABORAL		441.733	PENSIONISTAS	
ULMA		229.195	ULGOR	
COPRECI		349.172	FUNCOR	
ENARA		254.060	ARRASATE	
IMPRECI		190.903	LIGA	
GOIZPER		43,883	URSSA	
MATRICI		22.729	LANA	
SAN JOSE		43.332	VICON	
FAGOR		877.735	SORALUCE	
MATZ-EREKA		5.955	EDERLAN	
COVIMAR		35.771	IRIZAR	
EUSKALDUNA		6.268	GURIA	
ALKARGO		189.294	TOLSAN	
EREDU			TAJO	
BATZ		61.143		
		49.953	ORONA COINMA	
ELKAR		19.526		
COINALDE		11.820	SANTALAITZ	
ZUMAI		66.391	DANONA	
ZUBIOLA		43.657	DANOBAT	
LIT. DANONA		6.806	GOITI	
ELEC. GAZTELU		43.472	CITAMARE	
BIURRARENA		88.008	AMAT	
COMERCO		216.209	AMPO	
GUROLA		34.335	T. OCHANDIANO	
OBR. MUEBLE		54.705	POYAM	
			IZARRAITZ	
			ORBEA	
			CICA	

3.386.055

3.349.516

6.735.571

3.485.659

TOTAL

Saldo negativo

29.200 6.735.571

7.456 1.485.016 835.707 477.492 17.041 197.665 120.108 151.216 183.571 473.936 5.416 796.707 29,322 11.034 71.522 103.211 41.979 25.887 19,406 215.054 202.017 539.164 26.134 54.403 20.711 132.847 462.349

6.735.571

3,485,659

TOTAL

	4,2 Incapacidad	Laboral	
CAJA LABORAL ULGOR ARRASATE LIGA ULMA COPRECI SORALUCE ENARA EDERLAN IMPRECI IRIZAR GOIZPER MATRICI FAGOR SANTALAITZ MATZ-EREKA COVIMAR ALKARGO EREDU BATZ T. OCHANDIANO	248.571 1.401.448 102.809 25.792 191.022 416.969 95.709 13.571 42.133 124.558 26.501 108.505 123.194 298.085 43.102 38.403 3.199 38.726 12.623 9.699 9.325	FUNCOR URSSA LANA VICON GURIA TOLSAN TAJO ORONA SAN JOSE COINMA DANONA DANONA DANOBAT GOITI CITAMARE AMAT EUSKALDUNA AMPO POYAM IZARRAITZ ELKAR ORBEA	641.434 39.712 25.340 16.593 149.606 118.634 39.769 141.313 37.628 13.299 37.173 108.253 125.774 90.135 191.111 111.986 59.818 29.086 164.954 8.741 670.715
T. OCHANDIANO COINALDE ZUMAI BIURRARENA COMERCO			
TOTAL	3.485.659	TOTAL Saldo positivo	2.785.616 700.043

4.3 Auxilio Familiar

	23 aportan	
CAJA LABORAL		178.001
ULGOR		184.281
LIGA		9.910
ULMA		121.067
COPRECI		2.319.980
ENARA		123.830
IMPRECI		260.897
IRIZAR		443.692
GOIZPER		108.772
SAN JOSE		83.327
FAGOR		2.219.806
SANTALAITZ		18.987
MATZ-EREKA		37.420
ALKARGO		165.208
EREDU		145.325
BATZ		81.140
POYAM		7.768
ELKAR		51.110
ZUMAI		89.501
ZUBIOLA		152.615
ELEC. GAZTELU		33.107
BIURRARENA		63.665
COMERCO		317.304

25 aportan

7.216.713

7.216.713

30 reciben

PENSIONISTAS **FUNCOR** ARRASATE URSSA LANA VICON SORALUCE **EDERLAN** GURIA TOLSAN MATRICI TAJO ORONA COINMA DANONA DANOBAT GOITI COVIMAR CITAMARE AMAT EUSKALDUNA **AMPO OCHANDIANO** IZARRAITZ ORBEA COINALDE CICA LIT. DANONA GUROLA OBR. MUEBLE

TOTAL Saldo positivo

592.613 205.477 66.142 361.674 185,946 455,428 641.738 260.173 302.609 274.242 52.583 90.537 43.772 37.288 323.462 176.190 339.190 486,698 65.021 18.311 20.277 302.840 915.766 13.099 20.488 13.712 28.647 11.391 7.103.106

117,000

680.792

113.607

7.216.713

4.4 General de Cooperativas

CAJA LABORAL
ULGOR
LIGA
ULMA
COPRECI
ENARA
IMPREC1
IRIZAR
GOIZPER
SAN JOSE
FAGOR
SANTALAITZ
MATZ-EREKA
ALKARGO
EREDU
BATZ
ELKAR
COINALDE
ZUMAI
ZUBIOLA
ELEC. GAZTELU
BIURRARENA
COMERCO
OBR. MUEBLE
ODN. WICEBLE

TOTAL

Saldo negativo

TOTAL

868.305 100.713 18.661 541.284 3.086.121 391,461 576.358 464.777 261.160 89.031 3.395.626 20.110 81.778 393.228 219.091 140.792 61.895 13.649 181.027 193.952 67.737 159,714 597.124 4.028 26.971

11.954.593

2.535.866 14.490.459

28 reciben

PENSIONISTAS FUNCOR ARRASATE URSSA LANA SORALUCE EDERLAN GURIA TOLSAN MATRICI TAJO ORONA COINMA DANONA DANOBAT GOITI COVIMAR CITAMARE AMAT EUSKALDUNA **AMPO** T. OCHANDIANO POYAM IZARRAITZ ORBEA CICA LIT. DANONA

TOTAL

124.456 967.296 442.854 211.590 529.483 273.808 887.231 1.588.051 408.129 156.686 325.045 265.418 207.047 106.832 164.947 664.290 137,220 631.342 1.144.973 170.739 104.263 65.355 42,029 600.641 2.048.830 53.642 10.329 14.490.459

14.490.459

Vida Social

LAGUN - ARO

Con toda propiedad debemos registrar como acontecimiento social de máximo relieve la JUNTA GENERAL DE LAGUN-ARO, celebrada el día 13 de Febrero en la SALA DE ACTOS del Colegio Menor VITERI, a las tres y cuarto de la tarde, en que se dio por constituída con escrupulosa puntualidad para levantarse a las siete menos cuarto, con asistencia de 424 de los 458 convocados a la misma. Huelga decir que el interés, la corrección y la efectiva participación de los asistentes estuvieron a la altura de la ya acreditada madurez e implicación societaria. El Presidente Sr. Arrizabalaga, tras las obligadas formalidades, abrió prácticamente la sesión correspondiente al segundo ejercicio oficial y quinto ejercicio de la existencia real de LAGUN-ARO, que, como también todos sabemos, ha tenido una experiencia efectiva previa a las sanciones formales y legales de MUTUA LIBRE DE PREVISION SOCIAL. LAGUN-ARO marcha y progresa con realidades satisfactorias más que con especulaciones retóricas.

Previa a la celebración de este acto solemne de su JUNTA GENERAL, todos sus socios y asistentes dispusieron amplia documentación informativa sugerente por sí misma de interesantes proyecciones en las que pudiera pensarse con datos reales. Así, con tiempo holgado de anticipación distribuyeron con la convocatoria una detallada MEMORIA del Ejercicio 1970, así como Amplia Referencia Explícita de Prestaciones y Opciones correspondientes a los acuerdos y sugerencias recogidas de sus Socios Colectivos a lo largo del mismo año, con abundancia de datos sobre Prestaciones y Cuotas.

Ciones y Cuotas.

En estas condiciones el Sr. Presidente, en breves y densas palabras de presentación derivó la atención de los asistentes a las cuestiones que pudieran requerir una mayor insistencia en el tema, a la vista de los acaecimientos registrados como consecuencia de la propuesta de cuotas para 1971.

«Llegado el momento —dice el Sr. Arrizabalaga—, ya comentaremos la incidencia que sobre la cuota ha tenido el resultado de la gestión interna de LAGUN-ARO y la ocasionada como consecuencia de la aplicación de disposiciones oficiales en las que no tenemos voz ni voto y que en esta ocasión han sido las causantes de la fuerte elevación de la cuota y que ha dado lugar a abundantes muestras de desagrado.

No podemos estar de acuerdo con el procedimiento empleado para mostrar vuestro descontento. Vías estatutarias tenéis para hacer llegar a la Junta Rectora vuestras pretensiones y, en última instancia, aquí estáis reunidos en Junta General para decidir lo que creais procedente.

Si el Ministerio de Trabajo nos ha impuesto unas obligaciones que no podemos incumplir ni retocar, querámoslo o no tenemos que soportarlas aunque, como en este caso, esta imposición suponga un aumento de 280 ptas., equivalente al 13 % del total del 17.6 % que ha incrementado la cuota.

En este momento constituimos el órgano soberano de LAGUN-ARO y podemos decidir qué se debe hacer. Pensemos en la cantidad que estamos dispuestos a pagar y fijaremos las prestaciones que con ella se podrán dar a cambio: o, lo que es igual, determinemos las prestaciones que deseamos tener y la calidad de las mismas y haremos el cálculo de lo que nos ha de costar.

Pero seamos conscientes: No pretendamos tener una asistencia médica espléndida en servicios, decidir libremente el cuánto, cuándo y cómo nos van a atender, exigir categoría de enfermos privados, gastar sin moderación en medicinas, tener genero-

samente cubierto nuestro futuro y el de la familia y pagar menos, mucho menos, que en la tan injustamente vituperada Seguridad Social.

Eso, amigos, no es posible.

Con prestaciones practicamente dobles que en el Régimen General, pagamos, como lo habéis podido comprobar, 400 ptas. menos que un trabajador por cuenta ajena de categoría especialista y aun es mayor la diferencia en categorías superiores.

Pero si, a pesar de todo, os parece caro nuestro sistema, este es el momento de revisar las prestaciones todo lo a fondo que queráis.

No dejéis de hacerlo si el sostener la actual cuota puede causar nuevos movimientos de protesta. Reduzcámosla hasta el límite que deseáis, pero, una vez tomada esta decisión, sintámonos responsables de nuestros propios actos y aceptemos las limitaciones que esta decisión necesariamente debe acarrear.

A la vista de cuanto ha quedado expuesto en la Documentación e Información que poseéis, vosotros diréis el camino que hemos de tomar.

Nuestra misión será cumplir vuestro mandado, pero esta JUNTA RECTORA está convencida de que si queremos garantizar nuestro futuro individual y colectivo debemos seguir en la línea trazada y en forma progresiva, en línea con nuestra evolución conjunta».

En estos términos encuadró el Sr. Presidente las cuestiones más debatibles, cuya objetivización estaba perfectamente visualizada con la documentación en poder de cada uno de los asistentes.

Observaciones

Los asistentes pudimos recoger a nuestra discreción toda clase de observaciones un poco a tenor de la respectiva sensibilidad e implicación. La Junta no tuvo desperdicio. El exponente de autogobierno no es precisamente griterío sino diálogo y aquí lo hubo. Verdaderamente no hay que olvidarlo que «el hombre está hecho en diálogo y para el diálogo. El hombre no se agota como el animal en la simple evolución física, sino se inserta activo en el diálogo. Diálogo con la realidad que le rodea, con el otro, con el futuro que prevea».

No compensa

La repercusión de los «accidentes in itinere» es actualmente sorprendente en cuanto uno detiene la atención en sus costos reales. No obstante sorprende el que se opte en este caso concreto por tales cargas realmente reductibles en cuantía mayor de la que pudiera sospecharse. Los expertos en la materia y los analistas de nuestros fenómenos pensaron que la supresión de las prestaciones correspondientes a tales accidentes en lo que pudieran tener de fácilmente evitables en no pocas ocasiones y condiciones individuales y colectivas merecía la pena de intentarlo. Nos referimos a los originados por el desplazamiento de ordinario un tanto precipitado y tumultuario del mediodía, para comer, dado que prácticamente casi todas las Empresas Cooperativas disponen de comedores o pueden promover tales servicios.

Pero en este caso no sabemos que ha prevalecido el sentimentalismo, los acendrados hábitos familiares o los caprichos de «pucheritos» definidos; el hecho es que se ha optado por la comodidad o las preferencias consabidas dejando de lado la carestía. Las cosas son lo que son.

También sabemos

La prestación «Auxilio familiar» representa el 50 % del total de las prestaciones de reparto. ¿Es mucho? ¿Podría afirmar alguien que es mucho lo que se otorga o se ayuda a quienes tienen cargas familiares o que los libres de las mismas viven penosamente?

En cuanto a la **«asistencia sanitaria»** que absorbe el 35 % del gasto total de las aludidas prestaciones de reparto, ha resonado alguna referencia a la utilización abusiva de servicios propuestos para cubrir situaciones de necesidad, con brotes de caprichos cuyos costos se trasladan a la comunidad. Ignoramos si es mucho o poco lo que de los gastos previstos de esta prestación 51 % vaya destinado a medicina primaria y en sus costos a su vez el 81 % se ha destinado a la farmacia. ¿Qué grado de atenciones Podemos obtener con el 58 % de margen disponible en las previsiones de la prestación "Asistencia Sanitaria»?

No ha sido poco lo que se ha analizado; resta ahora lo que nos queda por hacer a todos en un ejercicio que tenemos por delante.

Otras Juntas Generales

Estamos en la época de JUNTAS GENERALES. Aquí podríamos citar algunas de carácter extra que también ha habido. Tal vez sobre algunas merecía la pena de detenerse por estimar que han representado momentos interesantes de una EXPERIENCIA y de un proceso de desarrollo y de madurez.

Tal vez con referencias más concretas que suelen darse en esta sección pudiéramos entender mejor las afirmaciones o los comentarios que incluimos en otras de este Boletín. No obstante, para no alargar demasiado por hoy vamos a renunciar a ello.

Charangueros

Es un término que ha sido ya empleado por quien está ya bien acreditado para determinado tipo de calificaciones, ¿verdad Sr. Ayestarán? y que a nosotros nos ha parecido singularmente acertado por la imagen que suscita el mismo para emplearlo como expresivo de reacciones y de relaciones de «concierto cooperativo», de «movimiento cooperativo que tiene que significar más que ruido e incluso «música» y que hasta «buena música» para merecerse la estima y la atención de tantos sujetos hoy lanzados a la búsqueda de soluciones o fórmulas de convivencia y progreso real; es tarea más que para aficionados a novedades o puros pasajeros de circunstancias en naves cooperativas si no polizones y gorrones molestos.

¿Nos basta que en un momento dado consientan ser «charangueros»?



Alkartasunaren

Alde

Baserri-gizon batzuen artean eretxibatze bat egin da. Illuntzi baten 26 lagun inguru batuta egozala, itaun batzuk egin jakuezan. Beste itaun batzuen artean, bata auxe zan:

¿Zeure ustez, zein da biderik onena baserri-irabaziak geitu ta baserriari indarra emoteko?

Bide asko aitatu zituen. Baña azkenean danak eretxi batekoak ziran: JENEROA, NAIZ TA KARUAGO SALDU EZ, MERKEAGO ATARA.

¿Zergaitik ori?

Atzetik datorren konpetentztiari eutsi al izateko.

Baña orrek berea dauko. ¿Emengo baserrietan jeneroa merkiago atara leike? Baserrigizonok uste eben, oraiñ ataraten dan baño merkiago oingo martxan ezin leikela atara.

Azkenengo urtietan aurrerakuntza asko egin dira: bedar-zelai, zuloak, makiñak, pentsuak, ganau ona... Oraindik zertxo bait aurreratu leike, baña gauza aundi-aundirik ez.

¿Zelan, ba, jeneroa merkiago atara?

Ona emen zelan: zail txikien ordez zail aundiak ta ganau asko gizon gutxikin erabillita.

Orrek gauza bat esan nai dau: naserriak alkartu egin bear dirala.

Ta ¿alkartu nai ez dabenak, zer?

Autu ori be ibilli zan batzar aretan. Baserri-gizonak ontzat emon eben jokabidea auxe izan zan: zail txikian ta diru-inbersiño gutxiaz ta bakarrik jarraitzekotan, jenero karura jo bear da, esku-lan asko bear daben jenerora, au da, ortuari ta igalira (frutara).

Ez uste, barriro laborera joko danik Euskalerriko baserrietan, uste bako estutasun edo gerrateren bat etorri ezik. Euskal-erriko lurra apartezko ona da ganau-jatekoa egiteko. Baña lurra ona izan arren, ganau kontuan kanpoko konpetentziari eusteko, beste martxa bat artu bear.

----0000000----

Gaurko langille batek antxiñako errege aberatsenak baño aukera ta aurrerakuntza geiago daukoz: automobillak, eletrizidadea, osagille ta geixo-etxeak, sukaldeko tresnak, butanoa, zineak, klase askotako edari ta gozokiak...

Bai, ori olantxe da. Oraiñ aberatsa izan barik, langille batek gauza asko daukoz. Baña... askatasuna galdu dau.

Tresna ta aukera asko eukiteko, lana be eten barik egin bear: egun bat itxi barik, orduak ondo zaindu bear, lanean be martxa baten ibilli bear.

Gaurko gizonak traste asko ba'ditu, baña gauza eder bat asko gutxitu jako: askatasuna gutxitu.

¿Zer da oba? Batzuk naiago izango dabe askatasuna gutxitu arren traste asko aukitea. Beste batzuk, barriz, geiago nai izango dabe, traste gutxiago euki ta askatasuna geiago izan. Norberaren izakerak asko esan nai dau autu onetan.

78 GUREA'tik

Jakingarriak

EUSKERA KOPERATIBAKO BATZARRETAN

Euskalerriak duan Aberastasukik eta jakingarririk nagusienetakoa izkuntza da.

Au ez bagendu, gure lurrak, munduko Herri guztietan daukaten izanik ez luke izango. Pebagarria iruditzeb zait koperatibakobatzan txiki ta aundietan ez gogoan eukitzea ta batzan guztiak erderaz bakarrean egitea zoritxarrez.

Lengo urtean Fagor en egin zan batzar nagusian esan nuen nola bazkide batzuen oharra betetzeko ordura-arteko erdera bakarra apurtzeko euskeraz mintzatuko nuela orre-

tarako idatzitako izki batzuek irakurriz.

Orain laister ekingo gera koperatibako batzar nagusiak egiten; uste dut urte geiegi daramazgigula euskaldunok gure koperatiba batzar guztiak erderaz bakarrik mintzatzen. Aldi ori aldatu egin bear degula lenbailen. Uste dut. Gure izkuntzarako gutxiezpena euki degu muñerataño sartua urte askotan. Larregitan.

Uste dut denporaz gaudela eta ordua degula batzarretan euskera sartu ta erabiltzeko:

onela emango diegu Euskerari zor diegun lekua. Josu Otadui.

BATZARRETAN ALKARTASUNA TA ORRETARAKO ALKARRENGANAKO BEGIRAKUNA

Egia da bai izkuntza garrantzitsua dana.

lñork ukatu ezin daikena da bakoitzak bere izkuntzan itz egin al izateko eskubidea:

eskubide jatorra, sakona.

Gizonaren gizatasunaren izpia bakarti izatea ez danez gizonak itz egiteko almena daukana: egia benetan. Orixegaitik izkuntzaren bearra ta jatortasuna bere-bidez gizonak alkartu edo alkarrekin alkarerazten ditualako da.

Alkartasuna; danok batak besteren bear izatea da gizonoi gizontasuna damoskun aria: izkuntza da ari orrekin josi al gaitun orratza; obeto esateko gizonok alkartu gendikezan «jostorratza» izkuntza izan bear dau ta izkuntzak berez ta beretik baño jatordun eta edergarri geaiko dauka gizonon artean gizonok alkartzen laguntzen dauskulako. Norberekoi ta bakarti izan ez nai dabenak itz egitarakoan kontuan euki bear dabe

espiritu au ta gizonon arteko eskubide ta eginbearrak gizonak gizatu al izateko izan bear

dabe ta ez gazitzeko alkarrekin.

Ba-daukagu alkartasunean gozatu bearrik asko: zenbat eta lotuako gagozan edo zenbat eta indargeruago edo gitxiago geran orduan eta alkartasunaren bearrago gara. Euskotar batek.

ERRIKOIKERI GABE MUNDU ZABALEAN

Guk asko dagikegun iritxiarren ez dagigun aztu mundua zabala danik eta zabala danarren estu egiten jakola edozein enda edo giza-talderi azi guna dabenez gizok azi ugalkorrak gara-ta.

Euskalerrian baño Euskalerritik kanpora euskotar geaigo bizi dira.

Odolak eta jatortasunak ezin izan legikez gizonen eskubide ta ibilbide edo gizabideen iturri.

Emen gagozanok ogibidea garkoz ogibidea dagokigunez izan al-izateko beste enda ta errialde askorekin zerikusia ta artuemana izan bearra daukagu. Izkuntza garrantzitsua da baña baita ogia be.

Ez gadizan itsutu arrotasunez; ez gadizala ito bakartikeriak.

Jakin dagigun ingurukoekin batera lan egiten eta artuemanank ondo eruaten orretarako jaso bear diran jasotekoak jasoaz: alkarrekin ondo iznaz. Danok bat egiñarren naiko zeregin izango dogu-ta. Koperatibar batek.

AU BE

EGIA

DA

Lengo zarral esan ba'leutse, emengo baserritarrak kanpoko sagarra erosiko ebela ¿zer pentsauko ete eben?

Burua galduta dagozala edo olakoren bat. Kanpoko sagarra erastea ez da burua galdu dabelako. Beste gauza bategaitik da: emengo sagastiak galduaz doiezelako ta gañera kanpoko sagarra gozoagoa ta garbiagoa dalako.

Euskaldunak lo egon diran artean, beste baserritar batzuk argi ibilli dira, Lerida'koak esate baterako.

Ta sekulo sagarrik egon bako lurraldietan, sagasti ikusgarriak ipiñi ditue. Aiñ aundiak ta ederrak ipiñi be, emendik aurrera Euskalerriko sagastiak kanpoko orrein konpetentziari eutsiten naiko lan izango dabe.

-0000000-

Baserritar batzuk mire egiten dira, kanpoko sagarra ain garbia ta ederra ikusita. Bat bera be ez da arkodunik ikusten!, esaten dabe.

Ez da ori mire egitekoa. Emen be olako sagar garbia lortu leike. Ta neke ta kastu aundi barik gañera. Bere sasoian botikak egitea, orixe da naiko geixoak ta kokoak kentzeko.

Gaurko egunez lengo erara sagastiak ipintea burubakeri aundia izango litzake, sagasti kontuan aurrerakuntza aundiak egin dira ta.

Gaur sagastia ipintekotan, landara txikiak ipiñi bear dira ta gero parran lotu. Sistema orrek bentaja itzelak daukoz. Ona emen erreskadan bentajak.

- 1) Bizkor asten dira emoten.
- 2) Aizeak ez ditu garauak botaten.
- Botikak errez egin al izaten dira.
 Batu be lurretik egin al izaten da.
- 5) Iñausiten lan gutxi ta erreza.

-0000000-

Baserritar guztiak, orraitiño, gauza baten konforme dagoz: sagasti ederra ipintea ez dala naikoa; gero zaindu egin bear dala.

Orretarako gauza bat auxe da: ongarria agari bota. Oraintxe da fosforo ta potasa botateko sasoia. Ta lorea agertu aurretxoan, nitrojenoa zabaldu bear da. Ez, ba, mire egin kanpoko sagar ederra ta garbia ikustekoan. Abonoak ugari ta botikak bear dan aldietan erabilli ezkero, gero olakoxe garauak artuten dira. Emen be ori egin eziñik eztago ta batzuk egiten asita dagoz.